
影圈「劇本荒」
看到香港文匯報
記者採訪在西安舉
行的第十一屆絲綢

之路國際電影節活動，其中「大師
帶你看電影」系列觀影活動——大
師對談首場活動上，國家一級編
劇、導演蘆葦談到面對當代中國電影
「劇本荒」這一問題，他直指︰「當
今電影環境扼殺了好劇本，編劇發
言權愈來愈小，編劇地位日益下降造
成了中國電影在品質和藝術性上難以
起飛、難以突破、難以長進的局面。
真誠希望電影界能夠重視劇本質量，
這樣中國電影才可能進步。」
對於新媒體對傳統電影藝術的影
響，蘆葦認為，新媒體的發展一方面
擴大了界限，另一方面也限制了電影
的市場、電影的受眾。自己並不會因
為電影的「死亡」感到惋惜，但也呼
籲電影作為一種藝術形式應當被保
留。聽完蘆葦那一句「不為電影『死
亡』惋惜」，感覺很悲壯呀！
筆者理解其潛台詞是，新媒體的
發展會導致電影藝術的萎縮至滅
亡，原因是那些3至15分鐘的短片、
微電影不講求完整故事劇本，不計較
有沒有戲劇藝術內涵，長此下去會
將觀眾思維引導到膚淺層次，這樣在
不重視劇本，不重視製作水平的電影
充斥下，會導致電影行業的藝術水平
下降，更難言進步了。
曾看過雲南大學人文學院教授宋
家宏的文章，他認為，微電影是拍
給沒有耐心的網民看的，人們是在
等車、坐車、開會、上班的間隙等
空閒時間來看微電影，一般不要超

過15分鐘。3至5分鐘也可完成一部
微電影。微電影是截取生活的橫斷
面，微電影網站就是根據這樣的觀
影心理建立起來的，把短小的微電
影集中起來，看過一部又點擊開一
部，網站獲得了豐厚的報酬。
微電影編導的藝術功力就是在相
對狹窄的範圍內濃縮生活內容，提
煉出精彩的故事。拍好的微電影不
容易，就像散文這種文體，似乎人
人都可以寫，但好的散文在文學領
域裏並不多。拍微電影的技術要
求、製作成本也不高。現在網絡上
微電影可以用「海量」來稱，但能
留下深刻印象的作品也不多。
綜觀今年上半年影市，發現不少大
牌演員的電影票房都差強人意，天王
級演員卻連續數片遭遇票房慘敗，甚
至未必能收回成本，如此慘情會令投
資者卻步，睇在眼裏為他們難過及心
焦。當然還有不少渠道賣片，但主場
不利賣片也難叫好價。是他們演技退
步造成嗎？是製作不認真嗎？肯定不
是，因為他們的地位不容許製作人不
用心拍攝，那只能追索到編劇和導
演的功力問題。從看完他們的電影觀
眾的反應知道，大都出現在劇本故事
鋪排不夠曲折吸引，情節不夠驚喜，
故事題材未能夠成為熱點話題，就正
是缺乏好劇本，影圈「劇本荒」。
目前影視編劇的問題是未能夠重
視劇本質量。如果微電影、短片會成
主流，生態環境不利正統電影編劇，
那如何培養到可以寫長劇或大電影劇
本的人才？如果微電影與正統電影發
展不取得平衡會造成惡性循環。

落花無言，人淡如菊
年少時第一次擁有
《紅樓夢》，斟酌再

三，鄭重地在扉頁上寫下了「殘菊」二
字。這本書現在還保留着，在老家東
屋的桌上，落滿了灰塵，每次回去都仔
細拂拭，然後又在時光裏落滿灰塵。
擦拭的時候，看到扉頁上的字，總
要嘲笑一把年少的稚拙，那時喜歡上
這兩個字，大概是兩個緣由，一是一
句詞「為賦新詞強說愁」，二是一句
詩「菊殘猶有傲霜枝」。正是不解人
世時的一汪清愁和少年人的心高氣傲。
這樣一年一年周而復始的拭塵，不
但是書潔淨了，人也隨着歲月漸深而
心境澄明，也早已不認可年少時對菊
花的理解和定義。
菊花的綻放沒有選擇在萬花錦繡的
春天，也沒有選擇濃烈激情的夏天，
沒有選擇天地黯淡的冬天，而是選擇
了高闊晴明的秋天。這是有原因的。
《小窗幽記》中說：「秋月當天，
纖雲都淨，露坐空闊去處。清光冷
浸，此身如在水晶宮裏，令人心膽澄
澈。」選在這樣的澄澈的季節燦然綻
放，每一瓣都在月光裏洗過的菊花的
生命質地就像溶溶的月光一樣溫柔寧
靜，無論是那些熱鬧喧囂的時節，還
是寂寥冷清的光景，菊花從容地循着
自己內心的節奏，在歲月浩浩的風波
裏兀自淡泊明淨。

很多時候，如果只盯着得和失，盯
着簇簇擁擁的光鮮熱鬧，一味地爭強
好勝，甚至雞毛蒜皮的瑣事都去計較
一番，忙忙碌碌的現實生活很容易讓
人灰心氣餒、焦躁、患得患失。
人這一輩子其實沒那麼複雜，是我
們把簡單的問題複雜化了，附加了沉
重的翅膀。我們努力打拚，渴望這
山，盼望那山，就是希冀每天過得好
過得開心幸福，卻忽略了人間時時刻刻
都有賞心樂事這麼簡單的事。因為沒有
清澈寧靜的心境，看什麼都不合意。
「落花無言，人淡如菊。」我們在紫
陌紅塵裏摸爬滾打，在荊棘叢生的道
路上磨煉，要修的就是這樣的淡泊的心
境和處世態度。用季羨林的話說，就是
「我們應該擁有認真過好這一生的四
種能力：得自在、知孤獨、記初心、要
豁達」。得自在說容易也容易，說難也
實在難。擁有的，覬覦擁有的，那些名
呀利呀，說放下輕鬆，真正從心底慾望
一欄刪除就有點難了。多數情況下是這
樣的，殷殷渴盼的，擁有了，又會從另
一個角度成為累贅。這樣層層相加，負
重纍纍，人生的翅膀如何輕盈自在呢？
梭羅講：「一個人放下越多，才越
富有。」放下才能一身輕鬆，一身輕
鬆才會有平和清淡的心境欣賞人世間
的飛鳥流雲、草木風華、山川日月，
這才是真正的富有。

移民十多年後回
流的朋友Ａ，說香
港市容比她離港時

美多了，尤其是很多普通小食肆的門
面，還金碧輝煌到像五星級，可是其
中某些新店子味道卻比以前差遠了，
不知是老廚師移民還是接手的新一代
賺大錢改變了新手法。
說她父親最近買來一家連鎖店的焗
骨飯，未吃之前，打開一看就為之搖
頭，說茄汁肉骨是分別臨時加上去
的，和白飯全不調和，換言之，不是
一起焗出來，我說像你爸講究的顧客
不多了，那家老店還是其門如市，今
日手機送飯的新一代，小餐大餐不再
眼嘴並用，吃什麼大都囫圇下肚，吃
飽了哪管什麼味道。
Ａ說他父親無魚不歡，尤其最愛烏
頭，初時知道元朗不再有黃油烏頭雖
然有點失望，還是認為烏頭肉質獨特
鮮美，就算無須薑葱鹽水白焯，熱食
凍食都好味，可是最近買過兩次，外
傭給他看魚肚劏出來那一大泡墨一樣
深黑的腸臟就嚇怕了。
Ａ說他們移民前麵包花樣沒那麼
多，現在價格貴到與蛋糕鬥麗，賣相

麵皮與油條爭光。老牌麵包店有餡麵
包花招更多到耐人尋「味」，有款疑
係鹹蛋黃夾豬肉絲的，食完口臭過榴
槤，奇在乜都有人食；同時很多麵包
粉質亦有變，過去鬆鬆軟軟的，今日
限期未到也韌過豬皮，是否加重了防
腐劑就值得懷疑。
生日蛋糕既複雜又簡化，複雜在糕
面堆滿現成七彩膠花卡通風景和公
仔，簡化在糕肉完全不見心思，鋪滿
不費工夫的現成忌廉了事，小朋友無
甜不歡，老朋友冇牙亦吃得開心呀，
自然更開心的是「蛋糕師傅」和滿足
於出貨快賺錢快的老闆，真是超理
想的三贏製作。而且由1歲到100歲
只插一支蠟燭，免吃到壽星吹燭時噴
出太多口沫，改變了百多年來象徵西
方壓倒東方壽包漠視衞生的陋習。
其實壽包還衞生在不沾口沫和不愁
升糖呢。

走失了的味道
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在交更時段同一地點，多次見乘客截的士
不果，的士不是呼嘯而過，就是司機查詢目
的地後拒載；「的士司機違例記分條例」已

經生效，這天，的士雖沒有停下來，司機作了一個「聽電
話」手勢，表示要去接網約客人，隔窗多了點互動交流也是
好的。
「記分制」旨在打擊濫收車資、故意拒載、更改收費咪
錶、兜路、兜客等劣行，司機被投訴扣滿一定分數，便需有
階段性自費進修及停牌處分，涉及司機營生資格，相信有一
定威懾力，可以改善的士服務。
的士行業的陰暗面長期存在，除了是極自由的行業外，主

要還是監管問題。學生屢犯校規被勒令退學，企業員工業務
沒表現或違規也會被開除，政府痛定思痛實行的士「記分
制」，是來得太遲，不過遲到好過無到。「記分制」主要是
打擊有形劣行，至於無形的「禮貌」，只能各自修行，有待
提高。香港兩大出名「無禮」服務業，除了餐飲就是的士，
市民早已領教不少，政府近期搞禮貌運動改善服務業，提升
城市的文明象徵。
在電視的新聞報道，有司機對「記分制」不滿，表示「記

分」令司機沒有「尊嚴」。在香港幾十年乘搭的士的體驗，
乘客早就把「尊嚴」放下了，上車告知目的地，司機不瞅不
睬，再多說一遍，司機才冷冷說「聽到了」，乘客自討沒
趣，默默坐一程；有次往醫院探病，因為車程短，的士司機
喃喃自語「真係黑仔，載埋啲咁嘅客，真係……」語言上的
虐待，乘客不把「尊嚴」放下，能怎麼辦？搭的士為趕時
間，乘客才不會花精神吵架，也不屑去在意。當然，有禮司
機也不少，有些還是健談的，說說笑笑走一程，乘搭的士也
有愉快的交流。如果司機和乘客都有禮貌，雙方不是都擁有
尊嚴嗎！
近年網約私家車興起，正因為符合乘客的需要，乘客寧可

多付車資，得到禮遇和安全的服務；的士司機與其埋怨競爭
對手，不如痛定思痛，自省自強，提升競爭實力。
在經濟發達國家乘搭的士的體驗是相當好的，司機有整齊

制服，精神有禮，其專業形象，令旅客放心，香港要達到這
水平，還有相當的路要走，尤其是司機高齡化，涉及安全，
更需認真對待。

誰的「尊嚴」
要成就奧運，
並不是一朝一夕
的事，通常申辦

城市是在奧運舉辦7年前就知道
申辦成功，然後馬上開始籌備工
作，雖然7年時間聽起來好像很
遙遠，但其實從零開始籌備主辦
奧運所需的時間，林林總總的工
作包括整個城市要去配合、建設場
館、人才培訓等，7年真的有必
要。回想2008年北京奧運，主辦
城市北京於2004年雅典奧運時就
派出 400名工作人員前往雅典學習
如何做奧運的各個環節，除了上次
提及的人才統籌管理外，現代最
需要學習的就是日新月異的IT系
統，簡單如100公尺短跑，成績
可以準確至百分之一秒，絕對不
能出錯，所以每次奧運會運用的
新科技總能讓人大開眼界。
全球數十億觀眾通過 350,000
小時的電視節目直播觀看巴黎奧
運這場體育盛宴，製作當然是只
許成功不許失敗，正如2008年北
京奧運用500萬港元租用光纖把
訊號送回香港，另外再多用500
萬港元用衛星把訊號傳回香港作
備份之用，雖說用500萬來作後
備會讓人有小題大做的感覺，但
這絕對是必須的，因為一旦有意
外，香港就完全轉播不到奧運，
到時就是大新聞了。
上次提及協助巴黎奧運會的IT
公司Atos用上 250,000小時去測
試所有系統，有人問是否太誇張
呢？既然奧運是百分百不可以出

錯，不可能因為IT上的錯誤而要
運動員再跑多一次，因此這個測
試時數絕對不誇張。Atos在西班
牙馬德里設立了「集成測試實驗
室」（ITL， Integration Testing
Lab），奧運製作公司（OBS）總
部也是設在馬德里，專責管理國
際奧委會所有應用系統測試，超
過60名IT專家共同確保奧運會和
殘奧會管理和廣播應用程式穩健
性及可靠性。這家Atos貌似是獨
家為國際奧委會服務，也可能是
沒有其他IT公司去為奧運研發系
統，就使他們成為獨家，Atos是
一家全球領先的IT 數碼公司，擁
有95,000名員工，每年營業額達
110億歐元，為全球69個國家各
行業提供數碼方案，以及為大部
分大型體育活動提供支援。
體育人和IT人如果有留意一些
大型運動會，可能也會留意到一
間「新奧特」IT公司，新奧特在
巴黎奧運也有為中國一些視頻平
台轉播及直播奧運提供協助，過
去也曾參與國際及內地大型賽事
轉播。新奧特自主研發了幾十項
體育賽事專用系統及解決方案，
在內地舉辦大型運動會也見到他
們參與，其實IT系統是目前我們
不可或缺的一環，期望有更多有
能力的公司能夠參與奧運製作，
讓體育科技能發展得更快。體育
產業就是一門無限大產業，且看
我們如何去創新發掘經營這體育
產業，可以讓全球的體育盛事更
大更精彩。

從IT看體育

我第一次見到肖峰的時
候，她的食指受了傷，裹
着厚厚的紗布。

得知肖峰的手指是因為做菜時斬雞肉受
的傷，我很不厚道地笑了，認為她與我是
同道中人，也是一個「為食」的，便成了
朋友。後來我因賣了舊時住的別墅，要尋
一間小點的房子，肖峰又很熱心地幫忙，
在房子敲定要簽合同的時候，甚至「婦唱
夫隨」地與她的先生阿晉陪着我在中介公
司直到凌晨時分把全部手續辦完。我的新
屋距肖峰家很近，再後來，我在收拾新屋
的時候腳趾受了傷，肖峰感同身受，在接
到我的求救電話後，顧不上吃飯，就和阿
晉一起開車趕到將我送去醫院，令一向不
喜與鄰居交往的我真切地感受到了「遠親
不如近鄰」的溫暖。
肖峰並非姓肖，她姓龍。有着一個很東
方很大氣的姓，一個很男性化的名字，卻
是一個嬌小玲瓏的廣州女子，且性子溫婉
隨和。我的閨蜜燕婷是肖峰的遠親，初識

肖峰時經燕婷解釋，肖峰的「肖」在粵語
中亦不讀通常的肖，而是讀作 「俏」，我
便釋然：難怪這個叫做龍肖峰的女子身上
有着廣州女子少有的柔媚嬌俏。
如傳統的廣州女子一樣，肖峰留給我的第
一印象是對的，她很「為食」，也有着一手
好廚藝，很會做吃食，據說她當年是憑藉自
己的一手好廚藝征服了阿晉的胃，也征服了
阿晉的心。阿晉畢業於中山大學，從前把生
意做得風生水起，做生意時走遍了大江南
北，因此喜歡旅遊的朋友們閒暇時和他聊起
各地的美景和美食，阿晉也可以講得像教科
書一樣精確，如數家珍。
當然，若只是被廚藝征服，倒顯得阿晉
淺薄了。肖峰亦是一個極聰慧的女子，她
喜歡讀書，讀過的書多數也被她熟記於
心，並應用在她生活的一切中。疫情之後
肖峰和阿晉開始「佛系」生活，搬到了被
稱為廣州後花園的美林湖，買了一處門前
有着一片大草坪的小屋居住。肖峰在這裏
把自己和阿晉的小日子過得充滿詩情畫

意，「陽光正好，微風不燥」的時候，大
草坪旁，一壺醇香的茶，一碟她親手做的
小點心，一本剛翻開的新書，就讓他們的
日子寫滿了簡單的幸福。
後來肖峰和阿晉在小屋旁買了一間大點

的屋子搬過去住，那間處處都是詩情畫意
的、灑落了他們無數幸福的小屋被她改成
了名為「喜林苑」的民宿。肖峰覺得幸福
是可以分享的，在她柔軟的心底裏，希望
每一個去「喜林苑」的朋友都能夠在那裏
感受到她留下的歡喜和快樂。
秋分過後，天氣一

下子涼快得令人受寵
若驚，我便挑了一個
午後去找肖峰，在
「喜林苑」門前幽幽
的青草香中，靜靜地
體會着幸福的味道。

門前青草香

家鄉的施老師給我發來短信，「青
陽中學今年百年校慶，延請校長讓我回
學校看看。」我1985年在這所學校讀了
一年高中，隨即轉學到鄰近的銅陵市
第三中學讀書，沒有拿到青陽中學的
畢業證書，不知道學校還認不認我。
時間翻過當年的9月，我開始了正式
住校學習的生活。每天是三點一線：教
室、宿舍和食堂。操場、實驗大樓、校
外，是我換場的地方。教室在前排大
樓的2樓，學校中心位置。那一屆高一
年級，學校開了3個班，兩個重點班，
一個普通班。我在重點班，學校配備了
教學實力最強的老師。高中和初中不
同，老師個個氣宇昂昂，內功深厚。
高中時代的學習一開始就來了個下
馬威，讓我感到了學習壓力，勉力跟
上，爭取不掉隊。在班上，我坐第三
排，左右前後一看，都是縣城裏的學
生，不住校。他們衣着光艷，男男女
女，成績有好有壞，每天歡笑，搞得住
校拘謹的我們幾個，像外人有點不自
在，總想在學習上加一把勁，露上一
頭來，可是效果很不明顯。當然，成績
最好的還是我們住校生。一個朱姓同
學數理化特別好，晚上自學過度，居
然白天上課睡着了，被老師叫醒，大
家一片哄笑。最終，他還是以優秀的
成績考上北大，贏得班上走讀同學的
尊重，住校生都感到臉上有光。
我還是出了一點岔子。剛住校，遠

離家裏，人生地不熟，有點心神不
寧。學校離縣城不遠。出了校園，就
是熱鬧的大街。那時，香港武打片很
流行，街上錄像廳雨後春筍般出現，
非常吸引我這樣的年輕人。我記住了
幾家錄像廳的位置，一次晚飯後，感
覺學習實在枯燥了，就在晚自習時溜
出了校園。
來到了錄像廳前買了票，走進狹小

煙味大、漆黑循環播放的大廳。在這
樣的環境裏，我又緊張又後悔地看完了
一場熱血沖頭的武俠片。散場後，走
在冷風吹過的大街，我感到心裏很是空
落。回到宿舍後，看到大家井然有序地
休息，還有人秉燭夜讀，我狠狠地罵
了自己。班主任韓老師或多或少注意到
一些現象，總是在晨課和晚自習時，提
點大家，要努力學習。在第一學期成績
單上，他明確而委婉地給指出了我在
校的缺點。我看到後，內心一個勁翻
騰，不是滋味，下決心不再虛擲光陰。
收心之後，經過一番努力學習，我的成
績由第一學期的40來名，上升到第二
學期的十幾名，終於跟上了班級節奏。
有一天晚上下了自習，我剛出樓，

就被前邊平房的歌聲吸引。我趴到窗
戶往裏看，原來是高年級的班級在開
晚會。上學以來從來沒有參加過別的
班級晚會，我頓時感覺很開眼。只見
班級男女同學依次表演節目，有唱歌
的，有跳舞的，還有表演外國節目

的，我沒有想到高年級的同學那麼有
才華。我想我要是能進他們班級一起
學習那多好啊。那個夜晚，我體會到
了一種從沒有體驗過的美妙。
就在我步入學習正規道路時，母親

從青陽新河糧站調入到銅陵一個煤礦
工作，我跟着家庭轉學到異地。這樣
我青陽中學的學生身份就戛然而止
了，但師生關係依然存在，同學關係
依然存在，老師、同學之間依然時有
聯繫，記憶已經把這些刻盤了。前些
年，回家鄉省親，縣城變化已經比較
大了，老縣城還在，新縣城向四邊擴
展。縣政府還投巨資把青通河上游築
起來，修成了大湖，鋪設了環湖休閒
步道，形成了一個非常大的綠色人文
休閒景區。在九華山前高大筆架山的
映襯下，湖開一鑒，景色非常怡人。
在湖水的一側，親戚告訴我，新青
陽中學已經搬過來了。我走到新馬路
邊一看，可不是，只見一個新的建築
群矗立在淺坡上。新校大門高大舒
朗，那大門比原來的校門大了數倍，
曾經熟悉的郭沫若題的青陽中學幾個
大字，依然熠熠生輝。校園裏樹木掩
映，高樓棟棟，宛如一所大學。這恐
怕是青陽縣最豪華的學府了，彰顯了
學校的地位和人們對教育的重視。
新青陽中學，今年迎來百年新的生

命。我的青葱歲月彷彿還在那裏繼續，
瑯瑯讀書聲裏，還有我青澀的嗓音。
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